

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (S. G. T.)

En la última votación habida en la Cámara de los Comunes Mr. Chamberlain perdió 96 votos de su mayoría.

El hecho es significativo. De muestra que el «premier» no podrá seguir mucho tiempo haciendo el juego a Mussolini e Hitler, puesto que sus propios correligionarios conservadores, no están dispuestos a tolerarlo, para bien de Inglaterra.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Blotari, 38

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mejón, lunes 27 de junio de 1938

III Época Año VIII

Núm. 598

## En todos los frentes continúan luchando nuestros soldados con inigualable tesón reconquistando posiciones y cotas y causando al enemigo grandes pérdidas en hombres y material

### Una encuesta de las autoridades norteamericanas

París 25.—El «New York Herald Tribune», en su edición europea, informa que las autoridades norteamericanas han hecho una encuesta sobre la Liga Germano-Americana.

En el pasado mes de Diciembre el diputado Mr. Dickstein pidió al Departamento de Justicia una investigación sobre las andanzas de un tal Kunn, presidente de la Liga Germano-Americana, nacionalizado norteamericano en el año 1934.

Interrogado ayer este individuo por la comisión de encuesta del Gobierno, declaró que la finalidad de la Liga era la de denunciar a los judíos porque sus actividades eran de atacar en todo momento a Alemania.

El presidente de la citada comisión de encuesta, senador Mr. Mac Naboe, ha dado un plazo de dos semanas al titulado presidente de la Liga Germano-Americana para presentar las pruebas por escrito de sus afirmaciones.

### Traficantes fascistas, detenidos en París

París 25.—Han sido detenidos cuatro traficantes en armas para los fascistas españoles. El jefe es un español llamado Conrado Autadell Guardiola, nacido en 1900 en una población de la provincia de Barcelona.

Estuvo acusado en Perpignan del tráfico de joyas y monedas y de la fabricación de billetes del Banco de España. Después se trasladó a Alta Saboya, cerca de la frontera suiza. Con el tal Autadell Guardiola, han sido detenidos tres franceses llamados Maurice Beroch, Paul Marganten y Maubert. Se les han encontrado fusiles ametralladoras alemanas y gran cantidad de municiones. Las armas y municiones son idénticas a las descubiertas en los depósitos de armas del Sarr.—(S. R.)

### La intervención alemana en España declarada por un propio general hitleriano

París 25.—Algunos periódicos franceses publican una información de Berlín sobre la conferencia del general alemán Peichnan, uno de los técnicos del ejército nazi de la guerra en España.

Dijo que la aviación de caza alemana es mejor en la actualidad que en los principios en que ésta actuaba en España. También se han modificado, después de las experiencias, los cañones antiaéreos.

Destacó que los aviadores alemanes son seguidamente sustituidos por otros para tener el mayor número posible de hombres en la experiencia de la guerra aérea.

El general Peichnan dijo que la guerra en España será larga. Añadió finalmente que Alemania ha conquistado posiciones en la ruta mediterránea de Inglaterra y Francia.—(S. R.)

### El escritor Bernad Shaw habla de la política de Chamberlain

Londres 25.—Chamberlain—ha declarado el paradójico G. B. Shaw—ha podido desprenderse de Mr. Eden porque estaba su política italófila, pero le será mucho más difícil desprenderse de Mussolini que le estorbará aún más.

En efecto, los conservadores ingleses que comprenden las cosas casi siempre con un mes de retraso, dicen que la presión de Mussolini sobre Chamberlain es uno de los aspectos de la política inglesa de Mussolini que a hora se aprovecha del acuerdo que Chamberlain ha ofrecido recientemente al Duce.

El malestar aumenta y el periódico conservador «Times» pregunta si Inglaterra se verá obligada a aguantar lo intolerable.

«Se debe advertir—dice el «Times»—a los capitanes, que los barcos ingleses que hagan la navegación a España lo realizarán por su cuenta y riesgo, pues lo que no se puede admitir es el derrotismo. En todos los círculos ingleses se conocen las declaraciones de la prensa fascista italiana las cuales dicen que la aviación legionaria ha hundido 16 barcos en tres semanas.»

En los círculos favorables a Chamberlain se desmiente que la situación personal del primer ministro se vea amenazada, pero reconoce que la indignación pública aumenta.

Los trabajos del Comité de No Intervención han sido reducidos una vez más a una ficción.

Por otra parte, la opinión del «Times» sobre las declaraciones que acaba de hacer el embajador de España en Londres, ha provocado enorme impresión e inquietud en los círculos oficiosos ingleses.

### Una declaración de un oficial de marina británico

Londres 25.—El segundo oficial del buque británico «Gloxinia» que fué perseguido por un hidroavión cuando se dirigía a Barcelona, ha declarado, según el corresponsal del «Daily Telegraph» en esta ciudad, que un aparato había sobrevolado al buque cuando estaba en la rada de Valencia y que el mismo aparato le sobrevoló y fijó sobre él sus proyectores cuando iba rumbo a Barcelona.

A la mañana siguiente, cerca de Barcelona, el hidroavión reapareció y dió la sensación de que iba a lanzar un torpedo. La intervención de una patrulla de cazas republicanos puso en fuga al aparato.—(A. E.)

### Prosigue la «no intervención»

Tánger 25.—Seis aviones alemanes de gran bombardeo, del mismo tipo que los expuestos últimamente en la exposición de Belgrado, han aterrizado en el aeródromo de Tetuán.

Serán incorporados a las fuerzas aéreas de la zona española de Marruecos.

Además de las tripulaciones, estos aviones han conducido a Tetuán 22 oficiales de Artillería alemanes, que han salido inmediatamente para Ceuta, lugar de su destino.—(A. E.)

### Otra brega entre oficiales y falangistas

Tánger 25.—Como consecuencia de los incidentes que se produjeron en un café concert de Ceuta, donde oficiales alemanes, borrachos, atacaron a un grupo de falangistas españoles, varios dirigentes de Falange de Tetuán han sido encarcelados. Entre ellos se encuentra el jefe local, José Rosende, hijo del ex director de los astilleros del puerto.—(A. E.)

## TEATRO PRINCIPAL

LUNES a las 10

Grandioso programa de cine  
La película de asunto dramático

Tres vidas de mujer,  
y la preciosa ópera ESPAÑOLA

La Buenaventura  
por CARLOS, hijo y ANITA CAMPILLO

### Suscripción pro España antifascista en Casablanca

Casablanca 25.—Una suscripción abierta por iniciativa de los españoles antifascistas residentes en Casablanca para la compra de una ambulancia destinada a España republicana, ha tenido tal éxito, que el total de las sumas recogidas permitió el envío de tres ambulancias en lugar de una.

El Frente Popular francés de Casablanca ha prestado una ayuda eficaz a esta iniciativa y ha decidido que como signo de la simpatía de Francia, los coches serán completamente franceses.—(A. E.)

El Comité de Propietarios de Buques Británicos publica una carta en el «Times»

Londres 25.—El Comité de Propietarios de Buques Británicos que hacen tráfico comercial con España, (Committee of British Ship Owners trading to Spain) ha dirigido al «Times» una carta publicada por dicho periódico.

«La defensa del derecho estricto respecto al derecho marítimo es de un interés vital para nuestro país, cuya propia existencia depende de la seguridad del tráfico legítimo de su navegación hasta en el caso en que se tratara de un bloqueo plenamente legítimo. No sería legal hundir buques neutrales bombardeándolos.

Pero ante nuestros ojos, se está en trance, de hecho, el crear precedentes en favor de tales bombardeos. En los años venideros nosotros podremos quejarnos amargamente por no haber tomado, en un momento crítico, medidas firmes y eficaces que pongan fin a esta forma de atentado.

Proposiciones de compromiso que admiten tácitamente el derecho a bombardear los buques británicos en ciertas circunstancias, constituyen un desastroso abandono de nuestros derechos marítimos.—(A. E.)

El resultado de la votación acusa el descrédito de Chamberlain entre sus partidarios

Londres 25.—En la votación de ayer en los Comunes, varias personalidades del partido conservador, entre ellas los señores Churchill y Candys, no quisieron votar en favor de Chamberlain y se abstuvieron. Votaron en contra otras, entre ellas el diputado Davies. La mayoría de Chamberlain, que era de 230 votos, bajó ayer a 134, lo que constituye la advertencia al primer ministro de que su paciente mayoría no continúa apoyando su política extranjera.

Raramente se ha celebrado en la Cámara de los Comunes una sesión tan tumultuosa. Los ataques de Churchill contra el Gobierno han causado gran impresión en la mayoría conservadora.—(A. E.)

### En todo el Marruecos español continúa la agitación de los indígenas

Tánger 26.—Continúa en todo el protectorado del Marruecos español el reparto de hojas clandestinas invitando a la rebelión a españoles y musulmanes sin que la policía haya conseguido dar todavía con los autores, ni cortar esta campaña. En la noche del día 22 al penetrar la policía marroquí en una casa de Tetuán, donde se sospechaba que se confeccionaba algunos de los impresos clandestinos, encontró reunidos a cuatro extranjeros, contra los cuales hizo fuego matándolos. Se dió como excusa para justificar el crimen, que habían hecho frente a los agentes policíacos.

En Tetuán se han producido incidentes en varios cuarteles, donde los reclutas que aprenden la instrucción se quejan del mal trato de que son objeto por parte de los instructores extranjeros.

En las cabillas de Sumatra, Beni-Ider, Alh-Sherif, Beni-Gorget, Beni-Arós, Bini Escar, Yebs-Hebib y Uadrás del sector de Larache reina gran agitación por haberse sabido que las fuerzas indígenas formadas por musulmanes reclutados en estas cabillas, han sido diezmados en el frente de la península española. De algunos tabores no se ha salvado ningún hombre. Los cabileños han celebrado una importante reunión, en la que acordaron no dar un hombre más a la recluta excitando a todos a que mueran en su suelo antes que ir al matadero franquista.—(S. R.)

**La prensa rebelde ataca a los católicos**

París 26.—La prensa rebelde de Bilbao ataca con encarnizamiento «esa especie de catolicismo, de la cual el periódico «Le Croix» es el prototipo innoble». Pero parece que los católicos atacados por dicha prensa, no residen solamente en Francia, sino también en España nacionalista, porque según editorial del «Correo Español» de Bilbao, dice: «Ese tipo de catolicismo sin patria, sin divinidad espiritual, ha progresado en este suelo para nuestra mayor desgracia».—(S. R.)

**Un comentario del «Berliner Zeitung»**

Berlín 26.—El «Berliner Zeitung» publica un despacho de su corresponsal en Londres, diciendo que la aceleración de la puesta en vigor del acuerdo anglo-italiano podrá suponer un plazo de tiempo más o menos largo, aun suponiendo una gran voluntad por parte de los interesados.

En Berlín se considera el plan inglés en el Comité de No Intervención de retirada de voluntarios de España, como un «acuerdo académico».—(S. R.)

**Los depósitos de agua de Ceuta han sido volados**

Ceuta.—Durante la pasada noche unos indígenas desconocidos han volado los depósitos de agua potable que surten la población. Estos depósitos se encuentran en Benzú, a 10 kilómetros de la capital y en territorios de la cabilla de Anyera.

Para el abastecimiento de las fuerzas militares, las autoridades facciosas has enviado a la Península buques-algibes.

La Guardia Civil ha detenido a los indígenas que se encontraban cerca del lugar del suceso.—(S. R.)

**El submarino alemán «U. 29» llega a Tánger**

Tánger 26.—Procedente de Cádiz fondeó en este puerto el submarino alemán «U-29».—(S. R.)

**Cuatro días de incesantes combates no han podido modificar la línea fundamental del frente de Levante**

La lucha continúa, casi sin interrupción, desde hace cuatro días en todo el frente de Levante. Sin embargo, los combates no han sido tan violentos como los desarrollados en los alrededores de Castellón. Aunque las armas han funcionado sin descanso, la línea fundamental del frente no ha sido modificada.

La situación de los rebeldes en el sector de la costa continúa inestable, pues las tropas republicanas no les permiten, gracias a continuos contraataques, fortificar sus posiciones que deben limitarse a defenderlas. Es por esto y con vistas a mejorar su línea, los rebeldes han intentado por el sector occidental y por el centro del frente, alargar el punto avanzado por ellos en el sector de la costa.

Pero todas sus tentativas se han estrellado contra la firme resistencia republicana que, sólidamente establecida en posiciones fortificadas, han rechazado todas las tentativas rebeldes de rectificar su línea.

Los combates desarrollados han costado pérdidas enormes a los facciosos y la intensidad de sus sucesivos ataques, ha ido debilitándose hasta hoy, en que la situación ha cambiado, pues las tropas republicanas lanzándose al contraataque, lograron ocupar varias posiciones en el sector de Villahermosa.

Considerablemente debilitados por los esfuerzos anteriores, los rebeldes no lograron contener a las tropas republicanas y su situación en el sector de la costa se ha agravado notablemente.—(A. E.)

**Partes Oficiales del Ministerio de Defensa**

**LEVANTE.**—Se ha combatido con gran dureza en todos los sectores de este frente.

En la zona de la Puebla de Valverde nuestras fuerzas conquistaron brillantemente la cota 1373 de La Muela.

En la zona de Villarreal los facciosos con fuerte apoyo de aviación y tanques, consiguieron a costa de muchas bajas, ocupar el vértice Rodoor.

Las tropas leales han rechazado totalmente varios ataques rebeldes protegidos con tanques y aviación, contra La Solera, Ermita de San Antonio, Fuente de la Peña y Belchi. El enemigo sufrió dero quebranto.

En el sector de Alcora los facciosos consiguieron ocupar la Ermita de Onda.

En combate entablado por nuestros cazas con aparatos enemigos, fueron derribados dos Meisserschmid que cayeron al NE. y Sur de Castellón. Nosotros perdimos un caza.

El fuego de nuestras baterías antiaéreas alcanzó a otro aparato enemigo que cayó en el río Mijares.

**EXTREMADURA.**—En el sector de Fuenteovejuna las fuerzas republicanas conquistaron en vigoroso avance, la cota 655, Valle de la Ventura, Dehesa de San Vicente, Cerro de Pozo Cortijero y la Retamaba. Se han capturado muchos prisioneros, recogiendo gran cantidad de material de guerra.

**ANDALUCIA.**—La línea propia ha sido rectificad a vanguardia con la ocupación de la cota 450 en el sector de Motril.

**CENTRO.**—En varios golpes de mano realizados por nuestras fuerzas en el sector de Guadalajara, se causó al enemigo muchas bajas vistas.

**ESTE.**—Sin noticias de interés.

**AVIACION**

Al mediodía de ayer, cinco trimotores Junkers, procedentes de Mallorca, descargaron medio centenar de bombas de gran peso sobre el casco urbano de Alicante, destruyendo 20 edificios y causando 15 muertos y 60 heridos.

Hoy a las 15'41, cuatro Saboyas-81, han bombardeado la zona portuaria de la misma ciudad, sin causar víctimas.

**Una alocución del coronel Casado, dirigida a los españoles del Ejército faccioso**

Madrid 25 —El coronel Casado, jefe del Ejército del Centro, ha dirigido la palabra, ante el micrófono de Unión Radio, a todos los españoles que combaten en el ejército rebelde en los Estados Mayores y en Unidades Militares.

El coronel Casado ha señalado muy particularmente el carácter esencialmente español de la lucha que sostiene la España republicana y ha recordado las etapas de la formación del Ejército republicano, auténticamente español.

El programa de los 13 puntos del Dr. Negrín, que es el del Gobierno—ha dicho el jefe del Ejército central—prueba claramente que no son las palabras de un hombre de partido y que no obedecen a acuerdos de partidos políticos o de organizaciones sindicales. No. Aquel es el programa de todos los españoles que viven bajo el pabellón republicano y que será defendido por el Ejército en todo momento.

No es contra los que, más tarde, continuaremos viviendo en la patria común que luchan actualmente los republicanos españoles. Es contra los invasores extranjeros y es por esto, por lo que os pido, que forméis un frente único contra los extranjeros. Un frente español.

Madrid.—El coronel Casado, jefe del ejército del Centro, goza de un gran prestigio y de una alta estima en los Estados Mayores españoles, lo mismo facciosos que leales. En los cinco años en que ocupó la plaza de profesor de táctica en la Escuela Superior de Guerra, tuvo, en efecto, ocasión de instruir un buen número de oficiales que combaten hoy en las filas rebeldes y que tienen para con él una honda admiración, tanto por su capacidad técnica como por su personalidad moral.—(A. E.)

**Comisión Oficial pro-recogida de trapos en Menorca**

De los componentes de la Comisión, cuyo nombre encabeza estas líneas, hemos recibido atento escrito participándonos su constitución por orden del Ministerio de Economía.

Como saben nuestros lectores, la misión de dichas comisiones consiste en proceder a la recuperación de trapos usados a fin de poder dotar al Ejército de las prendas de vestir y abrigo que requiere su equipo, sin necesidad de adquirirlo en el extranjero, lo cual significa el empleo de divisas que deben ahorrarse.

Esperamos que nuestros conciudadanos prestarán a la Comisión Oficial pro-recogida de trapos en Menorca, aquella colaboración indispensable para que su gestión se vea coronada por el más feliz éxito para provecho de la causa antifascista que defendemos. Por nuestra parte, nos place ofrecer a los compañeros que componen la mentada Comisión nuestra modesta colaboración para todo cuanto pueda redundar en beneficio de su gestión, que no dudamos será acertada y apoyada por todo el pueblo.

**Subdelegación Marítima de Ciudadela**

**REQUISITORIA**

Por la presente cito y emplazo a Angel Sánchez Anglada, nacido en 1907, hijo de incógnito y Josefa, natural de Ciudadela, para que comparezca en el plazo de 8 días en esta Subdelegación Marítima para depone en expediente de prófugo que se le sigue por falta de incorporación al servicio de la Armada.

Ciudadela 23 Junio de 1938 —Federico Garay.

**Sección Transportes Marítimos U. G. T.**

Pone en conocimiento de todos sus afiliados que a partir de hoy y en un plazo de 20 días, pasen por su Secretaría todos los días laborables de 19 a 22 horas para canjear los carnets actuales. Todos deberán acompañar su fotografía, pues es indispensable para el canje, advirtiendo que los carnets actuales no se considerarán válidos. 12

**Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón**

En cumplimiento reglamentario, se convoca a Junta General ordinaria para el miércoles día 29 a las nueve de la noche en primera convocatoria y a las nueve y media en segunda, con arreglo al siguiente orden del día:

Nombramiento de Mesa de discusión; Lectura del acta de la Asamblea anterior; Balance anual económico-administrativo; Lectura de la Memoria; Reforma del Reglamento; Elección de nueva Directiva; Ruegos y pleguas as.

Dada la importancia de esta Asamblea, se recomienda la asistencia de todos. 13

**Consejería Municipal de Abastecimiento**

Mañana martes se entregarán las nuevas tarjetas de racionamiento a los vecinos de las calles siguientes:

Sol, Mercader, Montañez, Escolástica, Ofelia Nieto, Ciudadela, Juanita Rico y Camino Viejo de S. Clemente.

**HALLAZGO:** Se ha encontrado cierta cantidad de dinero que será entregada a quien acredite ser su dueño. Razón: P. Marpell 60. 23

**Tribunal Popular de Mahón**

Señalamiento para mañana, a las diez, caus por hurto, contra Bartolomé Juan Mari.

**SALON VICTORIA**

LUNES a las 6'30 y a las 10  
La documental de la Guerra  
**Guerra en el campo**  
Reposición del film español

**D. Quintín el Amargao**  
según el sainete de ARNICHES.

AVISO: Los abonos no retirados DOS HORAS antes de la sesión, serán vendidos al público.

Muy pronto: El programa cumbre de la temporada. La documental de gran expectación «**ARNICA**» y la comedia musical «**NNY SE DIVIERT**»

¡Esté atento al día de su estreno y no se lo pierda!

**CINE CONSEY**

MARTES A LAS 6'30 TARDE  
**EL ADIOS A MAHON**  
del memorable exitazo español

**La hija de Juan Simón**

y **ESTRENO EN MENORCA** de la super joya Universal, del Oeste

**Domador de almas**

por CHARLES BUCK JONES  
y DOROTHY REVER

Muy pronto: **La nave del odio**.-Coktail  
de celos. -Que tío más grande.